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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

“El Ceamish no retomará su nombre” 
No obstante la reunión con legisladores locales para conocer los argumentos que propiciaron que el Centro de Educación 
Ambiental e Investigación Sierra de Huautla (Ceamish) sea el único al que no se le devolvió su denominación, el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, reiteró que no hay fundamentos para 
retomar el nombre, por lo que se mantendrá como Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (Cibic) (sic). 
Explicó que el cambio de nombre fue un acuerdo de los investigadores, que en un 70% aprobaron dejar de utilizar el nombre 
de Ceamish. Cabe recordar que a solicitud de algunos investigadores del extinto Ceamish solicitaron la intervención de los 
diputados locales, quienes sostuvieron un encuentro con el rector de la UAEM para conocer los argumentos que motivaron 
el cambio de denominación, de uno de los centros de investigación reconocidos por las autoridades federales como modelo 
de manejo sustentable en un área natural protegida. 
La Unión de Morelos, p.17. (Maciel Calvo) y El Sol de Cuernavaca, (Mónica González). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651522.htm. 
 
“Organiza la UAEM feria de la Salud” 
Con el objetivo de favorecer la prevención y el conocimiento de la población en general de los padecimientos considerados 
como problemas de salud pública, la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
realiza hoy la Décima Feria de la Salud “Prevengo, luego existo”. Patricia Vargas Flores, profesora investigadora de la 
Facultad de Medicina, titular de la materia de Medicina Preventiva y coordinadora de la Feria de la Salud, explicó que 
durante los últimos 5 años, al término de cada semestre, los alumnos del tercer semestre de la asignatura de Medicina 
Preventiva realizan la campaña “Prevengo, luego existo”, y la Feria por la Salud Integral, con el objetivo principal de difundir 
a los diferentes grupos de la población estilos de vida saludables que les permitan reconocer e identificar factores que 
pongan en riesgo su salud. 
La Unión de Morelos, p.17. (Maciel Calvo). 
 

Nacional: 
 
“Esfuerzo internacional sobre investigación en tecnologías” 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Pontificia Universidad 
Católica de Chile (UC), suscribieron un convenio de colaboración mediante el cual unirán esfuerzos, recursos e 
infraestructura, a fin de fomentar y potenciar la investigación colaborativa en Latinoamérica y el Caribe, en el campo de las 
Ciencias de la Computación y Tecnologías Informáticas y de Comunicaciones (TIC), aplicadas a las áreas de educación, 
salud, medio ambiente, agricultura, energía y gobierno electrónico. Con este convenio, el Conacyt se obliga a aportar 148 
mil dólares anuales, en los próximos tres años, para la ejecución de diversas tareas establecidas de común acuerdo a través 
del Instituto Virtual Laccir (Latin American and Caribbean Collaborative ICT Research Federation). Se establece que el IPN y 
la UC no cobrarán gastos de operación (overheads), ni por la administración universitaria de las aportaciones del Conacyt, 
además las instituciones educativas estarán obligadas a suministrar la información y el soporte necesarios para evidenciar el 
uso correcto de los recursos aportados. 
La Jornada Morelos, p.16, (IPN). 
 
“Especialistas analizan medidas para poder superar las crisis económicas” 
Con el propósito de realizar un análisis sobre la crisis económica mundial y nacional, así como discutir y proponer nuevas 
estrategias de desarrollo para México, la Escuela Superior de Economía (ESE) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
realizó el Primer Congreso de Economía Física, en el que expertos en la materia debatieron por dos días sobre las medidas 
que se deben tomar para superar la crisis. En el evento que se llevó a cabo como parte de las actividades conmemorativas 
del 58 Aniversario de la ESE, participaron especialistas de empresas y organismos como el Colegio Nacional de 
Economistas (CNE), la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Petróleos Mexicanos (Pemex), la Sociedad Espacial 
Mexicana (SEM) y la Universidad Autónoma de Chapingo (UACH), entre otros. 
La Jornada Morelos, p.16, (IPN). 
 

Internacional: 
 
“Distinguen a Alain Touraine con el Premio Príncipe de Asturias” 
Los sociólogos Alain Touraine y Zygmunt Bauman fueron reconocidos con el Premio Príncipe de Asturias de Comunicación 
y Humanidades, al ser considerados entre los máximos exponentes del pensamiento actual y porque sus métodos 
intelectuales son instrumentos conceptuales singularmente valiosos para entender el cambiante y acelerado mundo en el 
que vivimos. El francés Touraine, de 85 años, ha dedicado gran parte de su obra al estudio de América Latina, de manera 
destacada México, sobre todo a partir del alzamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), al que calificó en 
su día como el despertar de la sociedad mexicana. 
La Jornada, p.3a, (Armando G. Tejeda). 
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SALUD: 
 

Estatal: 
 

“Prohíben refrescos y frituras en escuelas” 
La secretaría de Educación junto con la Sección 19 del SNTE, inició los trabajos para echar andar los nuevos lineamientos 
para la venta de alimentos y bebidas en las cooperativas escolares, en los que se establece la prohibición definitiva de los 
refrescos y comida frita a partir del próximo ciclo escolar 2010-2011; sin embargo, se reconoció que los resultados serán a 
mediano y largo plazo por los problemas de falta de maestros en Educación Física y espacios adecuados para el 
acondicionamiento escolar. El secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez, explicó que el pasado miércoles y 
una vez que se aprobaron los lineamientos nacionales por parte de las autoridades de Educación y Salud para atacar el 
problema de sobrepeso en las escuelas públicas y privadas, hoy ya se tiene un criterio unificado y el enfoque será la venta 
de alimentos que no afectan a los menores, promover más la actividad física y los contenidos educativos que tienen que ver 
con temas de la salud. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651513.htm. 
 

Nacional: 
 

“Venta de antibióticos, a partir del 23 de agosto sólo con receta, anuncia la Ssa” 
A partir del 23 de agosto, se venderán antibióticos exclusivamente con la presentación de la receta médica, la cual se podrá 
resurtir tantas veces como lo haya indicado el médico y al final del tratamiento, el documento deberá ser retenido por la 
farmacia. Así lo determina el acuerdo de la Secretaría de Salud (Ssa) publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación. El 
secretario José Ángel Córdova Villalobos dijo que esta medida se extenderá al resto de las medicinas en los próximos dos 
años, con la finalidad de cumplir con lo establecido en el Reglamento de Insumos para la Salud. El funcionario explicó –en 
entrevista– que se atendieron las solicitudes de farmacéuticos para simplificar el procedimiento de registro y acopio de las 
recetas médicas. 
La Jornada, p.41, (Ángeles Cruz Martínez). 
 

“En octubre se verán en México los daños del derrame petrolero” 
A partir de octubre, con el cambio de corrientes del Golfo de México, se empezarán a notar en las costas mexicanas los 
efectos del derrame petrolero de la empresa British Petroleum. Están en riesgo cuatro variedades de tortugas –catalogadas 
en peligro de extinción–, mamíferos y aves. Pesquerías como camarón, sardina y atún serían afectadas en el ecosistema 
que comparten México y Estados Unidos. No hay duda de que el Golfo de México ha sufrido una catástrofe, señaló Adrián 
Fernández presidente del Instituto Nacional de Ecología (INE), en conferencia de prensa conjunta con funcionarios de 
organismos desconcentrados de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
La Jornada, p.43, (Angélica Enciso, Carolina Gómez y Timoteo Morales). 
 

ECONOMÍA: 
 

Estatal: 
 

“Aumenta la tasa de desocupación en Morelos, se ubica en 4.12 por ciento” 
La tasa de desocupación en Morelos se ubicó en 4.12 por ciento, mayor a la registrada en el trimestre anterior, lo que 
significa unos 28 mil desempleos, coincidieron en afirmar ayer en rueda de prensa, los secretarios del Trabajo y de 
Desarrollo Económico, Víctor Amador Reyes Adams y Rafael Tamayo Flores. En contraposición, mencionaron que la 
población ocupada en el estado ha crecido en 47 mil 96 personas en el periodo que va del cuarto trimestre del 2006 al 
primer trimestre de 2010, es decir, durante la actual administración gubernamental. Tamayo Flores reiteró que en Morelos 
se observa en el primer trimestre de este año un aumento de mil 959 personas ocupadas con respecto del trimestre anterior, 
alcanzando la cantidad de 718 mil 118 personas ocupadas, cifra que representa “el nivel histórico más alto en el estado”. 
La Jornada Morelos, p.12, (Dulce Maya); El Regional del Sur, (Roberto Heredia). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=5991:hay-28-mil-desempleados-
confirman-secretarios&catid=42:local&Itemid=63 
Diario de Morelos, p.3, (Redacción) y El Sol de Cuernavaca, (Pedro Oseguera). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651514.htm. 
 

Nacional: 
 

“Alza al precio del gas LP elevará el de tortilla” 
Durante el segundo semestre de 2010 podría desatarse un "incremento importante" en el precio de las tortillas en el país, 
debido al aumento de insumos como el gas licuado de petróleo (LP) y natural, que este año será hasta de 25 por ciento. 
Antonio de la Torre, dirigente de la Unión Nacional de los Industriales de la Masa y la Tortilla, dijo durante la segunda 
convención del sector, a la que acuden representantes de todo el país, que sin duda es el gas el costo que más impacta a 
los industriales de la masa y la tortilla, que son cerca de 70 mil pequeñas y medianas empresas que dan empleo a casi 300 
mil personas. Desafortunadamente la escalada de precios a gas y electricidad tendrán un impacto en el precio de este 
producto básico, dijo. 
La Jornada, p.30, (Alfredo Valadez). 
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“La Cómer reestructura pasivos” 
Controladora Comercial Mexicana, uno de los corporativos más afectados por las operaciones con derivados en 2008, 
alcanzó un acuerdo para reestructurar sus pasivos y sustituirlos con la emisión de nueva deuda por unos 20 mil millones de 
pesos, con vencimiento promedio de 6.7 años y un pago en efectivo de 45 millones de dólares en la fecha de la reestructura. 
La empresa controladora se acogerá a la Ley de Concursos Mercantiles y al capítulo 15 de la Ley de Insolvencia de Estados 
Unidos para ejecutar el acuerdo, pero quedarán fuera de estos procedimientos todas las compañías subsidiarias y afiliadas, 
incluidas las tiendas Comercial Mexicana, restaurantes California y Costco de México, las cuales operarán con normalidad, 
según un comunicado dirigido a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). 
La Jornada, p.31, (Juan Antonio Zúñiga). 
 

Internacional: 
 

“Flujo de capitales amenaza a economías emergentes: FMI” 
La recuperación de las economías emergentes se ve amenaza ante el enorme flujo de capitales hacia esos mercados, con 
riesgo de que se produzcan "burbujas o se sobrecaliente la economía", alertó el director gerente del Fondo Monetario 
Internacional (FMI), Dominique Strauss-Kahn. Pronosticó un crecimiento "todavía inseguro" para las economías de Estados 
Unidos y la Unión Europea. Auguró que la primera crecerá 3 por ciento y la segunda 1 o 1.5 por ciento. En un discurso ante 
estudiantes de una universidad de Perú, precisó que la economía de Europa, bajo presión por una crisis de deuda en 
algunos países de ese bloque, crecerá 1 o 1.5 por ciento en 2010 y que Estados Unidos lo hará en 3 por ciento, "que no es 
muy malo, pero todavía es inseguro". 
La Jornada, p.28, (Afp y Reuters). 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 

“Violento desalojo de electricistas en Morelos deja 10 trabajadores heridos” 
Unos 600 policías federales desalojaron este jueves con gases lacrimógenos, toletazos y a golpes, a un centenar de 
integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) que impedían a los uniformados sacar unidades vehiculares de la 
subestación de Luz y Fuerza del Centro (LFC) de Teopanzolco, en Cuernavaca, Morelos. El incidente dejó como saldo al 
menos diez electricistas heridos. El enfrentamiento inició alrededor de las 14:40 horas del jueves, cuando los policías 
federales intentaron sacar a la fuerza cinco camionetas de LFC por la parte trasera de la subestación ubicada en las 
avenidas Río Balsas y Chilpancingo. Los electricistas formaron una valla humana e impidieron la salida de los automotores, 
tras lo cual llegaron más policías federales antimotines. También llegaron policías federales a la subestación de la 
comunidad Ocotepec –también en Cuernavaca–, donde los uniformados desmantelaron de manera violenta el campamento 
que los electricistas instalaron desde el pasado mes de octubre, cuando LFC se extinguió por decreto presidencial. Los 
agentes igualmente destruyeron el campamento del SME dispuesto en Teopanzolco. Los federales resguardaron ambas 
subestaciones, y hasta el cierre de esta edición, los electricistas protestaban frente a los policías. 
La Jornada, p.14, (Rubicela Morelos y Juan Carlos G. Partida); La Jornada Morelos, p.12, (Dulce Maya) y El Regional 
del Sur, (Estrella Pedroza / Roberto Heredia). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=6011:violento-desalojo-de-
trabajadores-del-sme-&catid=42:local&Itemid=63 
El Sol de Cuernavaca, (Andrés Lagunas). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651528.htm. 
 

“Habrá mayores oportunidades de estudio y trabajo para jóvenes morelenses en Canadá” 
En el segundo día de la gira de trabajo que realiza en Canadá, acompañando al Presidente Felipe Calderón Hinojosa, el 
gobernador de Morelos, Marco Adame Castillo, destacó que tras el convenio pactado entre el Presidente de México y el 
Primer Ministro canadiense Stephen Harper, los jóvenes morelenses tendrán mayores oportunidades de estudios en aquel 
país, y los trabajadores agrícolas más empleo temporal. El convenio pactado entre Felipe Calderón Hinojosa y el Primer 
Ministro Stephen Harper, también incluye aspectos para mejorar las oportunidades académicas para los mexicanos en 
Canadá, lo cual involucra de manera directa a los estudiantes morelenses. 
La Jornada Morelos, p.4, (Miguel Ángel García); Diario de Morelos, p.4, (Brenda Ramírez) y El Sol de Cuernavaca, 
(Martín Sánchez). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651525.htm. 
 

“Presentan denuncia ante la PGR contra presidente de Tribunal Superior de Justicia” 
El presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Ricardo Rosas Pérez y cuatro magistrados más fueron denunciados 
penalmente ante la PGR por hechos y acciones contra el Estado de Derecho, por parte de los juzgadores designados para 
ocupar un espacio dentro del Poder Judicial. La denuncia de hechos fue dirigida al magistrado presidente del Poder Judicial 
y los promoventes esperan una real investigación y se deslinden responsabilidades hacia los señalados de violentar 
determinaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, artículos de la Constitución Política Mexicana y del Código 
Federal de Procedimientos Penales. El ex presidente de la Asociación de Jueces de Morelos y magistrado designado por el 
Congreso estatal, Norberto Calderón Ocampo, dijo que la  acusación es por violación a distintas disposiciones del orden 
federal, que por su secrecía no pueden proporcionar datos que tienen que ver con la investigación que deberá iniciar la 
Procuraduría General de la República (PGR). 
La Jornada Morelos, p.5, (Elizabeth Cuevas). 
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“Someterán a proceso administrativo a Fausto Gutiérrez Aragón” 
La Comisión Nacional de Derechos Humanos solicitó al Congreso de Morelos iniciar un juicio de responsabilidades al ex 
presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos, Fausto Gutiérrez Aragón, para investigar y en su 
caso sancionar su conducta discriminatoria en contra de un ex trabajador del organismo. De acuerdo con el oficio 15687 
enviado por el segundo visitador de la CNDH, Marat Paredes Montiel, al presidente de la Mesa Directiva del Poder 
Legislativo, Othón Sánchez Vela, se estableció que “el personal de la Comisión de Derechos Humanos de Morelos cuyo 
superior jerárquico es el titular de la misma, han actuado contrariamente a la Ley de Responsabilidades de Servidores 
Públicos de esa entidad federativa, toda vez que la autoridad encargada de analizar su conducta sería el propio organismo 
estatal de derechos humanos, sin embargo, al no poder ser juez y parte en la investigación, la instancia competente para 
realizarla es el Congreso del Estado”. 
La Unión de Morelos, p.4. (Maciel Calvo). 
 
“Inauguran encuentro estatal de promotores Chimalli” 
El presidente municipal de Xochitepec Juan Carlos Rivera Hernández al pronunciarse por erradicar la vulnerabilidad, riesgos 
y peligros en la construcción de un mejor futuro para la niñez y juventud xochitepequense, convocó a los tres niveles de 
gobierno y a la sociedad a generar un cambio positivo en el entorno familiar, escolar y comunitario. Al presidir en la Escuela 
Secundaria Federal “Mariano Matamoros” el Primer Encuentro de Promotores “Chimalli” del Estado de Morelos, el alcalde 
xochitepequense subrayó que, en la búsqueda de estos objetivos, el Ayuntamiento ha redoblado esfuerzos en materia de 
coordinación institucional, con la participación del DIF Municipal, la Procuraduría de Justicia del Estado, el Instituto de 
Educación Preventiva y Atención a Riesgos (Inepar), y Seguridad Pública Municipal. 
La Unión de Morelos, p.21. (Maciel Calvo) y La Jornada Morelos, p.10, (Sin firma). 
 
“Regresan facultades a titular del Transporte” 
A propuesta del gobernador, el Congreso del Estado regresó las facultades a la Dirección de Transporte para supervisar a 
los choferes de taxistas y rutas, ante las quejas que se habían generado en contra de los cuerpos policiacos estatales. Al 
mismo tiempo, se presentó una propuesta para castigar con cárcel el pirataje dentro del servicio de transporte. Con las 
reformas a la Ley del Transporte aprobadas ayer por los diputados locales, se le quitaron las facultades a la Secretaría de 
Seguridad Pública estatal para supervisar a los transportistas, facultades que regresan a la Dirección del Transporte. 
El Sol de Cuernavaca, (Andrés Lagunas). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651509.htm. 
 
“Rechazan que se suspenda el Alcoholímetro” 
La mayoría legislativa rechazó exhortar al presidente municipal de Jiutepec, Miguel Ángel Rabadán, para que suspenda 
temporalmente el programa del Alcoholímetro, como lo había propuesto el diputado priísta Javier Mújica, con lo que se 
evidenció la división y la confrontación que mantienen los 15 legisladores del PRI. El legislador Javier Mújica presentó un 
punto de acuerdo para que se exhortara al alcalde a suspender su programa de Alcoholímetro, ante las crecientes 
denuncias sociales que se han venido presentando por los abusos que cometen elementos de la Policía Municipal de 
Tránsito en Jiutepec. 
El Sol de Cuernavaca, (Alberto Millán). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651504.htm. 
 
“Invertirá IEZ 20 mdp contra contaminantes” 
Por lo menos 20 millones de pesos invertirá este año el Fideicomiso del Ingenio Emiliano Zapata para contrarrestar las 
emisiones contaminantes a la atmósfera, que aquejan la salud de la población de Zacatepec, aseguró la diputada federal, 
Rosalina Mazarí Espín. Refrenda la diputada federal, Rosalina Mazarí, su trabajo de gestoría para que el Fideicomiso del 
Ingenio Emiliano Zapata lleve a cabo la atención a las emisiones contaminantes que tantos problemas ha generado entre la 
ciudadanía. La legisladora, quien gestiona recursos millonarios para un proyecto de inversión en calderas de este ingenio, 
destacó que independientemente de esos recursos, "este fideicomiso y tienen que invertirle en ello, entonces él se 
comprometió con esta representación popular del 4to. Distrito a que vamos a trabajar en un proyecto, que de hecho ellos ya 
lo están también desarrollando, y que si no llegará a dar de alguna manera la inversión por parte de la Sagarpa, estaríamos 
en posibilidades de invertir 20 millones de pesos por parte del fideicomiso". 
El Sol de Cuernavaca, (Redacción). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1651537.htm. 
 

Nacional: 
 
“El Tribunal de Libertad Sindical falla contra el gobierno de Calderón en el caso LFC” 
El gobierno mexicano es responsable de violación a los derechos humanos y laborales de los trabajadores de Luz y Fuerza 
del Centro (LFC), por lo que está obligado a restituirlos en su empleo y, por ende, anular el "cierre arbitrario" y el decreto de 
extinción de la empresa, sostiene la resolución del Tribunal Internacional de Libertad Sindical (TILS) que fue entregada ayer 
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Con la representación de organizaciones laborales y sindicales, una 
delegación de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos, la senadora Rosario Ibarra de Piedra y el líder del 
Sindicato Mexicano de los Electricistas (SME), Martín Esparza, entregaron el documento en el que el tribunal internacional 
condenó al gobierno de Felipe Calderón por violentar la libertad sindical. 
La Jornada, p.13, (Jesús Aranda). 
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“Pide el BID mantener la lucha antinarco para lograr estabilidad y crear empleos”  

La violencia en México y América Latina "es un factor distorsionante que atrasa las inversiones y el crecimiento económico", 
aseguró el representante del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Ellis J. Juan, durante la inauguración de un seminario 
internacional en la Cámara de Senadores. Durante la instalación del sexto Seminario del Foro Parlamentario Interamericano de 
Gestión para los Resultados en el Desarrollo, el funcionario resaltó que a México y otros países que padecen ese problema sólo les 
queda luchar "en forma incansable contra el crimen organizado, con la finalidad de generar estabilidad económica y poder crear 

empleos". En el acto, el presidente del Senado, el perredista Carlos Navarrete, resaltó que México "atraviesa la peor crisis de 
violencia de la historia", ya que además de los miles de muertos producto de las acciones de las bandas criminales, se han 
presentado mecanismos más extremos de extorsión, que los delincuentes ejecutan no sólo contra ciudadanos inermes o pequeños 
empresarios, sino incluso contra grandes empresas aseguradoras. 
La Jornada, p.12, (Andrea Becerril). 
 
“Pemex propondrá rescate a Hacienda” 

Petróleos Mexicanos (Pemex) propondrá a la Secretaría de Hacienda un rescate financiero para que el gobierno asuma parte de la 
deuda contratada para la construcción de obras de infraestructura ajenas a la industria petrolera. Además, planteará a su consejo 

de administración y al Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana un plan de restructuración para revertir el 
capital negativo de la compañía, que consistirá en un nuevo esquema de pensiones para los trabajadores de nuevo ingreso con e l 
objetivo de hacer menos onerosa la carga que representan los pasivos laborales de la paraestatal. El consejero profesional 
independiente de Pemex Rogelio Gasca Neri explicó: "ha habido inversiones en infraestructura que no son solamente para Pemex,  
pero que son locales y se hicieron con un pasivo, por lo que sería entendible que éste se absorba y se cargue a otra actividad". Por 
ello la administración de la empresa tendrá que plantearlo a la Secretaría de Hacienda.  
La Jornada, p.27, (Israel Rodríguez J.). 
 
“Balean secundaria de Tamaulipas desde un helicóptero” 

Desde un helicóptero, desconocidos dispararon contra las instalaciones de la escuela secundaria federal número 4, Ingeniero Marte 
R. Gómez, en este municipio, hiriendo en la pierna derecha a una alumna de primer grado, grupo "G", según versiones de 
estudiantes y maestros. Sin embargo, el titular de la Secretaría de Educación del estado, José Manuel Assad Montelongo, 
desmintió la especie al asegurar que la bala que lesionó a Daniela Oyervídez, de 13 años, provino de una refriega afuera del plantel 
ubicado en la colonia San Ricardo. Gilberto Lerma Plata, comandante de la Policía Ministerial de Tamaulipas, informó que la herida 
no pone en riesgo la vida de la adolescente, y aseguró que ya se iniciaron las investigaciones pertinentes para saber de dónde 
provino el proyectil. Agregó que el suceso provocó nerviosismo entre los alumnos, al tiempo que los padres de familia comenzaron 
a llegar al plantel para llevarse a sus hijos. 
La Jornada, p.2, (De la redacción). 
 
“La aprehensión de Gregorio Sánchez no tiene fines políticos, afirma Felipe Calderón”  

La aprehensión del candidato de la alianza Todos por Quintana Roo a la gubernatura de ese estado, Gregorio Sánchez Martínez, 
no tiene fines políticos y es lamentable que pueda generar tensión de carácter político e incluso una probable confrontación entre 
los partidos, señaló en esta ciudad el presidente Felipe Calderón Hinojosa. En su intento por justificar la detención del abanderado 
de los partidos PRD, PT y Convergencia, el titular del Ejecutivo federal señaló que la Procuraduría General de la República (PGR) 
tiene indicios, evidencias y testimonios que han sido debidamente valorados por un juez, quien liberó la orden de aprehensión  que 
fue ejecutada. Al ofrecer una conferencia de prensa –acompañado por el primer ministro de Canadá, Stephen Harper–, el 

mandatario federal aseguró que la obligación de la Procuraduría General de la República es actuar conforme a la ley, y por es o no 
puede hacer distingos o excepciones por razones de carácter electoral o político. 
La Jornada, p.5, (Claudia Herrera Beltrán). 
 
“Greg Sánchez aún es candidato en QR, dicen consejeros del IFE”  

A pesar de estar detenido por su presunta vinculación con la delincuencia organizada, el candidato de los partidos de la Revolución 
Democrática, del Trabajo y Convergencia a la gubernatura de Quintana Roo, Gregorio Sánchez, oficialmente permanece en esa 
calidad hasta que se confirme su situación legal, lo que ocurrirá cuando el juez de la causa declare el auto de formal prisión o de 

libertad. De proceder la primera hipótesis, perdería el carácter de "candidato" hasta que el Poder Judicial notifique a la autoridad 
electoral. Los consejeros Marco Antonio Baños y Arturo Sánchez, del Instituto Federal Electoral (IFE), coincidieron en que una vez 
que se dicte la formal prisión comienzan a correr los trámites legales que, en ese contexto, implicarían la pérdida de la candidatura. 
Sin embargo, por ahora las autoridades comiciales –estatal y federal, en este caso– deben aguardar a que se formalice el estatus 
legal de Gregorio Sánchez. En el supuesto de que se decretara la formal prisión, el Poder Judicial podría notificar ya sea al  Instituto 
Electoral de Quintana Roo o al IFE el cambio de estatus legal del abanderado y, por tanto, de sus derechos políticos. 
La Jornada, p.8, (Alonso Urrutia). 
 
“Se retiró la PGR del caso para preservar la vida de Fernández de Cevallos: Calderón”  

El retiro de la Procuraduría General de la República (PGR) de las investigaciones sobre la desaparición de Diego Fernández de 
Cevallos fue para preservar la vida del político y no implica una renuncia de la dependencia a sus obligaciones, justificó el  
presidente Felipe Calderón. Al preguntarle su opinión sobre la medida tomada por la PGR a petición de la familia del ex candidato 
presidencial tras la difusión de una fotografía supuestamente del mismo con los ojos vendados, explicó brevemente que la ley lo 
permite. "Porque la prioridad, desde luego, es la vida del licenciado Diego Fernández de Cevallos, se da simplemente un espacio 
para que la propia familia pueda realizar las acciones que considere pertinentes para preservar la vida" del ex legislador, expresó al 
iniciar su visita a Canadá. 
La Jornada, p.9, (Claudia Herrera Beltrán). 
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“Calderón solicita inútilmente en Canadá revertir el visado” 

El presidente Felipe Calderón concluyó su visita a Ottawa tras haber pedido al Parlamento que anule el requisito de visa para el 
ingreso de mexicanos a Canadá, pero sin lograr compromisos en ese sentido. De hecho, el primer ministro Stephen Harper dejó 
claro que "llevará tiempo" corregir su sistema de refugio. De acuerdo con los resultados obtenidos por el mandatario mexicano 
durante su estancia de día y medio en esta ciudad, el apoyo de Canadá a México seguirá centrado en la línea dura del gobierno 
conservador de Harper, el cual destinará 3.9 millones de dólares en apoyar la capacitación de jueces y de las fuerzas del orden 

nacionales y en transformar el sistema judicial. Desde que el Presidente promovió "superar" este capítulo de las visas ante el 
Parlamento canadiense tuvo la oportunidad de advertir que el tema divide a los representantes, ya que sus expresiones suscitaron 
la indiferencia de los conservadores y aplausos del bloque liberal. 
La Jornada, p.11, (Claudia Herrera Beltrán). 
 
“Niños de la calle, víctimas de criminales” 

El incremento de la violencia y la inseguridad ha provocado que niños y adolescentes en situación de calle, además de ser víc timas 
de extorsiones policíacas, ahora lo sean de narcomenudistas y bandas de delincuencia organizada. Durante la presentación del 
estudio Niños, niñas, adolescentes y jóvenes en situaciones de calle, especialistas en el tema afirmaron que la crisis económica ha 

agudizado las agresiones intrafamiliares y limitado las posibilidades financieras de este núcleo, por lo que se ha intensificado el 
callejerismo infantil. El estudio fue elaborado por las instituciones de asistencia privada Pro niños de la Calle Ednica, Fundación San 
Felipe de Jesús, Fundación Dar y Amar, y Yolia, niñas de la calle, asesoradas por especialistas del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
La Jornada, p.12, (Carolina Gómez Mena). 
 
“Exigen al gobierno federal acatar la ley de transparencia”  

Académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) especialistas e integrantes de más de 20 agrupaciones 
civiles exigieron al presidente Felipe Calderón que instruya a entidades del gobierno federal a acatar la Ley Federal de 

Transparencia y a comprometerse con los más altos estándares en la materia. Aparte, la comisionada presidenta del Instituto 
Federal de Acceso a la Información (IFAI), Jacqueline Peschard, pidió a los responsables de garantizar la transparencia en el  
gobierno federal mantener un diálogo permanente para hacer efectivo este derecho. En un documento, los investigadores 
universitarios Eréndira Sandoval, John Ackerman, Clara Jusidman; los especialistas en transparencia Carlos Zetina y Elio Villaseñor 
y decenas de organizaciones no gubernamentales (ONG), advirtieron que la postura del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y 
Administrativa (TFJFA) contra las resoluciones del IFAI "representa un grave retroceso y pone en riesgo uno de los pocos avances 
logrados por la transición democrática". 
La Jornada, p.15, (Elizabeth Velasco). 
 
“Preocupante, el retroceso del país, considera Aspe” 

En una segunda aparición pública en menos de un mes, el ex secretario de Hacienda Pedro Aspe Armella calificó este jueves de 
"preocupante" el retroceso del país en una calificación hecha por un instituto alemán sobre "libertad económica". "Creo que es 
preocupante que México haya retrocedido" en las calificaciones, dijo Aspe, secretario de Hacienda en el gobierno del ex presidente 
Carlos Salinas de Gortari, en referencia a un reporte del Für Dei Freihet, instituto alemán que promueve "la libertad económica" en 
el mundo. Según ese informe, México ha permanecido estancado en la última década con una calificación promedio de 6.5 en 
"libertad económica", mientras que en un periodo similar algunos países latinoamericanos, como Chile, han avanzado de 6.6 a 8.5 
por ciento. Por haber permanecido con una calificación casi sin variación, México ha retrocedido 10 lugares en la clasificación, 

hasta el sitio 68 de 141, básicamente porque otras naciones han logrado avances. 
La Jornada, p.27, (Roberto González Amador). 
 
“Determina Suprema Corte de Justicia: es constitucional la píldora del día siguiente”  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró constitucional la Norma Oficial Mexicana que obliga a clínicas y hospitales a 
ofrecer la píldora de emergencia a mujeres víctimas de violación para evitar que queden embarazadas, medida que fue impugnada 
por el gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez. Con diez votos a favor y uno en contra, los ministros avalaron el proyecto 
de sentencia que elaboró su homólogo José Ramón Cossío Díaz, y aplicaron su nuevo criterio de que las NOM no sólo son 

obligatorias para las instituciones federales sino también para todas las entidades del país. Con el único voto en contra del ministro, 
Sergio Aguirre Anguiano, los integrantes del máximo tribunal del país finalizaron la discusión del recurso promovido por el 
gobernador de Jalisco, Emilio González, que impugnó la aplicación de la Norma Oficial Mexicana (NOM) 046-SSA2-2005. 
La Jornada Morelos, p.9, (Agencias); La Jornada, p.39, (Jesús Aranda) y La Unión de Morelos, p.7. (Maciel Calvo). 
 
“Amparo de Grupo Salinas parará proceso de concesión de fibra óptica de la CFE”  

Todavía no les entregan el título de concesión ni se dan por ganadores, porque Grupo Salinas podría parar el concurso con un 
amparo, pero el consorcio integrado por Telefónica, Megacable y Televisa tiene previsto invertir alrededor de 2 mil 400 millones de 
pesos en la licitación de fibra oscura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y en desarrollar la infraestructura necesaria para 
incrementar 106 veces la potencia de los dos hilos que se adjudiquen para vender todo tipo de servicios de telecomunicaciones , en 
comparación con la que tiene la red de CFE. Representantes del Grupo de Inversionistas, integrado por Televisa, Telefónica y 
Megacable, puntualizaron que si ganan la licitación de la fibra es porque han cumplido con cada uno de los requisitos impuest os por 
la autoridad, y que esto no debe ser un factor decisivo para que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) cambie el 
título de concesión de Teléfonos de México (Telmex) y que ésta pueda entrar al negocio del triple play. El presidente de Megacable, 
Enrique Yamuni; el vicepresidente de Telecomunicaciones de Televisa, Carlos Ferreiro, y el director de Planeación Estratégica de 
Telefónica, Miguel Calderón, explicaron en conferencia de prensa que por el ser el único participante en la licitación de los  dos hilos 
de fibra oscura de la CFE no entregaron oferta económica a la SCT en la primera ronda de presentación de posturas.  
La Jornada, p.29, (Miriam Posada García). 
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“Reglas sobre comida chatarra generan debate entre expertos” 
La decisión gubernamental de que a partir del próximo ciclo escolar se dejen de vender en los planteles de educación básica 
frituras, golosinas, refrescos y jugos con azúcares añadidos, generó reacciones encontradas entre especialistas y 
autoridades, acerca del impacto que tendrá la medida. El investigador de la Fundación Mexicana para la Salud (Funsalud), 
Guillermo Meléndez, señaló que las medidas que se tomen ahora para modificar los hábitos alimenticios y promover la 
activación física tendrán un impacto real en la salud de la población en los próximos 30 o 40 años. Mientras que su colega 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Consuelo Velázquez, experta en nutrición, señaló que aprobar una norma 
que responsabiliza al menor de evitar consumir alimentos chatarra en la escuela no es una respuesta eficaz para detener la 
epidemia de sobrepeso y obesidad infantil en México. 
La Jornada, p.40, (Ángeles Cruz, Laura Poy, Elizabeth Velasco y Carolina Gómez). 
 
“Costará miles de empleos prohibir refrescos y frituras: Canacintra” 
La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) rechazó de manera categórica el proyecto que 
presentaron ayer los secretarios de Educación Pública y de Salud para prohibir la comida chatarra en las escuelas primarias 
del país. El presidente del organismo, Sergio Cervantes Rodiles, sostuvo que la medida es apresurada y unilateral y aseguró 
que dañará irreversiblemente al sector productivo de alimentos, lo que tendrá consecuencias en los empleos que esta rama 
genera y los impuestos con que contribuye a la hacienda pública. 
La Jornada, p.40, (Juan Carlos Miranda). 
 
“Continúa el arribo de miembros de la CNTE para asistir a la megamarcha” 
La víspera de la megamarcha convocada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
continuaron su arribo varios contingentes de maestros al Zócalo capitalino, el cual ya se encuentra prácticamente ocupado 
mayoritariamente por los plantones permanentes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y la disidencia magisterial. 
En una reunión realizada entre los miembros de la dirección política nacional de la CNTE y el líder del SME, Martín Esparza, 
acordaron un respaldo mutuo entre ambos movimientos y organizaciones, y el compromiso de que este viernes marcharán 
juntos por las principales calles de la capital del país en apego a sus respectivas demandas, incluido su rechazo a la reforma 
a la ley laboral. 
La Jornada, p.42, (José Antonio Román). 
 
“Peligran programas de intercambio estudiantil y docente México-España” 
El embajador de España en México, Manuel Alabart Fernández-Cavada, afirmó que su gobierno hará lo imposible para que 
la crisis económica que enfrenta su país no afecte los programas de intercambio estudiantil y docentes, así como los 
proyectos de vinculación académica con universidades mexicanas. Agregó que tenemos la esperanza de que los recursos 
se van no sólo a mantener, sino que incluso podrán incrementarse. En entrevista, tras participar en la inauguración del 
encuentro México-España sobre educación superior, aseguró que la inseguridad que se vive en gran parte del territorio 
nacional, no es un factor que afecte el enorme interés de España por incrementar su relación con las instituciones 
mexicanas. Condiciones de seguridad e inseguridad hay en muchos sitios y las autoridades la están combatiendo de forma 
eficaz. 
La Jornada, p.43, (Laura Poy Solano). 
 
“Inician maestros paro de labores en Oaxaca” 
La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) inició hoy un paro de dos días para presionar 
a los gobiernos federal y estatal a fin de que respondan a sus demandas, principalmente la cancelación de la Alianza por la 
Calidad de la Educación (ACE) y la aprobación de un proyecto alternativo. Azael Santiago Chepi, secretario general de la 
sección 22 del SNTE, dijo que el paro dejó sin clases a un millón 300 mil alumnos de 13 mil planteles de preescolar, 
primaria, secundaria y media superior en todo el estado. Durante el día, los agremiados al SNTE bloquearon plazas 
comerciales, tiendas departamentales, bancos, edificios públicos y las casetas del puente Caracol, en Tuxtepec; Huitzo, en 
Oaxaca, y la de la Mixteca. Además quitaron propaganda de candidatos a puestos de elección popular. 
La Jornada, p.33, (Octavio Vélez Ascencio). 
 

Internacional: 
 
“Vuelven paramilitares a la actividad delictiva en Colombia: relator de la ONU” 
Colombia debe investigar el brusco aumento en los asesinatos cometidos por bandas conformadas principalmente por ex 
paramilitares que retornaron a actividades delictivas después de haber firmado acuerdos de desmovilización entre 2003 y 
2006 con el gobierno del presidente Álvaro Uribe, afirmó Philip Alston, relator especial de la Organización de Naciones 
Unidas sobre ejecuciones extrajudiciales. Los nuevos grupos armados ilegales disfrutan de un alarmante grado de 
impunidad, están comprometidos y sostenidos económicamente por el tráfico de drogas; muchos incluso participan en la 
extorsión de empresarios y terratenientes locales, secuestros, lavado de dinero y otros comportamientos ilegales, señaló 
Alston en el reporte de una investigación sobre el país sudamericano, que incluyó una visita en junio de 2009. 
La Jornada, p.24, (Reuters, Afp y Notimex). 
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“Más de 70 muertos en enfrentamientos, reconoce el gobierno de Jamaica” 
Los comercios reabrieron tímidamente este jueves en Kingston tras la guerra que declaró el gobierno a las pandillas de la 
capital jamaiquina, enfrentamientos que provocaron la muerte de al menos 73 personas, según un nuevo balance dado a 
conocer por la policía. La embajada de Estados Unidos –país que reclama la extradición del presunto jefe narcotraficante 
Christopher Dudus Coke, pedido que fue el detonante de la actual ola violencia– también reabrió sus puertas por primera 
vez desde la declaración del estado de emergencia el domingo. Pero el balance de la violencia empeoró brutalmente, 
pasando de 44 a 73 muertos confirmados. Tenemos 73 cadáveres, dijo este jueves el vicejefe de la policía, Glenroy Hinds, 
en rueda de prensa. Todos son civiles, pero los civiles, a veces, son pistoleros o pistoleras, señaló. 
La Jornada, p.24, (Afp y Dpa). 
 
“Suspende Obama la explotación petrolera en alta mar; prolonga seis meses la moratoria” 
El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, anunció hoy la suspensión de la explotación petrolera en alta mar al 
prolongar la actual moratoria seis meses, y destacó que ante el desastre ecológico en el Golfo de México es urgente 
desarrollar fuentes de energía renovables y acelerar la competencia en ese terreno con países como China. El jefe de 
operaciones de la British Petroleum (BP), Doug Suttles, admitió esta tarde que hasta ahora fracasó el intento de cerrar la 
fuga de petróleo en el Golfo de México, y explicó que podrían pasar otras 24 horas o más para saber si la operación es 
exitosa. 
La Jornada, p.25, (Afp y Dpa y Reuters). 
 
“Corea del Norte rompe acuerdo que evitaba confrontación militar con su vecino del sur” 
El ejército de Corea del Norte, que el miércoles rompió todas sus relaciones con Corea del Sur, anunció hoy el fin del 
acuerdo que apunta a evitar los enfrentamientos armados con esa nación, que a su vez realizó pruebas de defensa contra 
submarinos, en medio de la crisis provocada por el hundimiento, en marzo, de una corbeta sudcoreana atribuido por una 
comisión investigadora internacional a un sumergible norcoreano. El Estado Mayor de Corea del Norte amenazó además 
con un ataque inmediato si algún barco de Corea del Sur viola la frontera en el Mar Amarillo, y cortó la comunicación de 
urgencia del teléfono rojo que existía entre las fuerzas navales de los dos países. 
La Jornada, p.26, (Reuters, Afp y Dpa). 
 
“Discutir con el Consejo de Seguridad su programa nuclear, solicita la ONU a Irán” 
El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, instó este jueves a Irán a discutir con el 
Consejo de Seguridad su programa nuclear, al afirmar que el enriquecimiento de uranio de Teherán ha generado falta de 
confianza en la comunidad internacional. Ban, que está en Brasil para participar en el Tercer Foro de la Alianza de las 
Civilizaciones, reiteró sus elogios al acuerdo mediado por Brasil y Turquía para un canje de uranio iraní, que consideró 
podría ser un paso positivo para mitigar las tensiones sobre el programa nuclear de Teherán. Destacó que la república 
islámica debe cooperar con la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA), y asegurar al mundo que está 
enriqueciendo uranio –a pesar del acuerdo– sólo para fines pacíficos y no militares. 
La Jornada, p.26, (Reuters, Afp y Dpa).  
 
“El presidente sudanés asume nuevo mandato” 
El presidente sudanés, Omar Bashir, sobre quien pesa una orden de captura internacional por supuestos crímenes de 
guerra, fue investido hoy para un nuevo mandato de cinco años tras ganar comicios en abril. Organizaciones humanitarias 
criticaron la asistencia a la asunción de los directores de las misiones de paz de la ONU en Sudán, y una delegación de la 
Unión Europea. Su participación es un horrible mensaje a las víctimas de los crímenes en Darfur, escribió el director de 
Human Rights Watch, Kenneth Roth, en una carta abierta al secretario general de la ONU, Ban Ki-moon. 
La Jornada, p.26, (Dpa). 
 
“Zarpa flota internacional con ayuda humanitaria para población de Gaza” 
Una flota internacional, la mayor hasta ahora en este tipo de iniciativas, partió ayer desde el puerto de Antalya (en el sur de 
Turquía) hacia Gaza con cerca de 15 mil toneladas de ayuda humanitaria para la necesitada población de este territorio 
palestino. “El objetivo principal es intentar romper el bloqueo israelí que sufre Gaza y ayudar al millón y medio de personas  
que allí viven”, explicó Manuel Tapial, miembro de la ONG Asociación Cultura, Paz y Solidaridad Haydée Santamaría, antes 
de partir de Estambul. El pasado sábado partieron ya desde esta ciudad dos barcos de carga y uno de pasajeros y atracaron 
el martes en Antalya, en donde ayer recogieron a otros 500 miembros de la expedición, entre activistas, cargos políticos, 
intelectuales y periodistas, de cuarenta nacionalidades diferentes. En aguas de Chipre, estos barcos se unirán con otros seis 
buques procedentes de Grecia. En total serán nueve barcos con 750 personas a bordo, incluyendo a 35 diputados, en su 
mayoría de países árabes, según la información facilitada a Efe por los organizadores: la Campaña europea para acabar 
con el asedio de Gaza (ECESG) y la ONG turca IHH. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 
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“Con un voto de diferencia aprueban a Zapatero el drástico plan de ajuste” 
El presidente del gobierno español, el socialista José Luis Rodríguez Zapatero, aprobó hoy por la mínima –un voto de 
diferencia– su drástico plan de ajuste en el Congreso de los Diputados, tras un tenso y ríspido debate en el que le exigieron 
en más de una ocasión que dimita, convoque a elecciones y disuelva las Cortes para que un nuevo gobierno intente sacar al 
país de la precaria situación en la que se encuentra a consecuencia de la crisis. Durante el debate volvió a planear la 
sombra de Grecia, al señalarse desde varias formaciones el riesgo latente de que España se contagie y tenga que ser 
intervenida como el país heleno. Finalmente, los 169 diputados del Partido Socialista Obrero Español (PSOE), en solitario, 
refrendaron el drástico plan de ajuste con el que el gobierno pretende reducir el déficit público en 15 mil millones de euros y 
que tiene entre sus principales pilares la reducción del salario a los funcionarios públicos, la congelación de las pensiones y 
el recorte en la obra pública en más de 6 mil millones de euros. 
La Jornada, p.31, (Armando G. Tejeda). 
 
“Proponen al Atlantis como nave de rescate, en vez de llevarlo a un museo” 
Es difícil decir adiós. Después de 25 años de vuelos y más de 190 millones de kilómetros recorridos, las ruedas del 
transbordador espacial estadounidense Atlantis tocaron tierra el miércoles tras la que en teoría fue su última misión. Pero los 
responsables del programa de transbordadores de la agencia espacial estadounidense NASA y los astronautas no están 
listos para enviar la nave espacial al museo, que se convertirá en su casa. Si bien la misión que finalizó el miércoles fue el 
último vuelo programado para el Atlantis, la NASA prepara este transbordador para un eventual viaje futuro, para lo cual se 
remplazarán las losetas térmicas dañadas y se realizarán otras tareas de mantenimiento, para tenerlo listo como posible 
nave de rescate para el último vuelo de un transbordador, previsto para noviembre. 
La Jornada, p.2a, (Dpa). 

 


